

B I B L I O G R A F I A

Altoaragón. Su historia, cultura y arte. Tomo I. Publicación de Energías e Industrias Aragonesas. Sevilla, 1976.

Formando parte de una serie dedicada a diversos aspectos del Altoaragón, ha sido editado este volumen que sintetiza la historia de la región altoaragonesa, desde los orígenes hasta el reinado de los Reyes Católicos. Por vez primera, se intenta trazar las líneas generales de la historia del Altoaragón, con objeto de divulgarla. El volumen significa un esfuerzo notable y constituye una valiosa aportación a la historiografía altoaragonesa. De su redacción se han encargado una serie de especialistas, que se han repartido el trabajo de la siguiente forma: *La Prehistoria*, Vicente Baldellou; *En el umbral de la historia*, Aurelio Biarge; *Las tierras oscenses desde Sertorio hasta la invasión musulmana*, Guillermo Fatás; *La alta edad media*, Antonio Durán; *La baja edad media*, Federico Balaguer.

Los autores, además de recoger los trabajos que han aparecido en estos últimos años, presentan nuevos puntos de vista y datos inéditos. Las notas bibliográficas se reservan para el segundo tomo.

La edición es lujosa, con espléndidos y numerosos fotografías en color, debidas casi todas ellas a Fernando Biarge. El texto va precedido por una introducción de Alfonso Urquijo.—*José Manuel Sánchez Fisá.*

ARRIBAS SALABERRI, JULIO P.: *Fisiología y psíquis de Miguel Servet*. Lérida. 54 págs.

Julio Arribas Salaverri, fundador del Instituto de Estudios Sijenenses, institución que promueve la divulgación y la investigación en torno a la figura de Miguel Servet, ha publicado un trabajo en el que estudia diversos aspectos de la personalidad de aquel ilustre altoaragonés.

El estudio está dividido en cinco capítulos, a través de los cuales se presenta la complicada y atormentada psicología de Servet. La lectura del trabajo, que revela un buen conocimiento de la amplísima bibliografía servetiana, resulta agradable y amena. Como puntos interesantes para el Altoaragón, cabe destacar el relativo a la supuesta ascendencia judía de Servet, que el autor niega, y el referente a sus estudios. Arribas supone que debió cursar en la universidad de Huesca, fundado en que sus hermanos fueron alumnos de este centro y, por otra parte, el padre Quintana, a cuyo servicio entró el joven Serveto es mencionado como "clérigo oscense" en una bula de Clemente VII. De hecho, los vínculos entre los Servet y Huesca son abundantes a lo largo del siglo xv.

Sería de desear que el autor prosiga en sus búsquedas acerca de este tema, interesante por tantos conceptos.—*Federico Balaguer.*

CASTILLÓN CORTADA, FRANCISCO: *Alcolea de Cinca. Un pueblo que forja su historia bajo las ripas*. Huesca, 1978. 199 págs.

Don Francisco Castellón, que tan magnífica labor viene realizando en el campo de la investigación histórica altoaragonesa, acaba de publicar, bajo el patrocinio de la Diputación Provincial, del Ayuntamiento de Alcolea y de la Caja Rural, un volumen dedicado a la historia de la villa de Alcolea. Conocida es la importancia que la publicación de las historias locales tiene; sin ellas, sería difícil obtener resultados satisfactorios en los estudios históricos. Por otra parte, el autor une a su valía como investigador un profundo conocimiento del país y de la localidad objeto de su estudio.

El libro está dividido en 27 capítulos y abarca la historia de la villa desde el neolítico hasta nuestros días. Castellón aporta numerosos datos nuevos, fruto de sus investigaciones y maneja una amplia bibliografía. El capítulo final está dedicado al futuro de la villa y a las posibilidades de su desarrollo, contando con el esfuerzo de los alcoleanos; "los hijos del valle—dice—estamos dispuestos a potenciar nuestra tierra, a defenderla con uñas y dientes. Mientras la provincia de Huesca, con enormes recursos en potencia ha ido languideciendo, víctima de la explotación, otras provincias favorecidas por el capital y la administración, han visto florecer sus solares. El Altoaragón está despertando de un abandono consciente".

La edición es limpia y cuidada, con numerosas fotografías y croquis. Bibliografía a pie de página.—*Federico Balaguer*.

Homenaje a don José María Lacarra de Miguel. Estudios medievales (I). Zaragoza, 1977, 346 págs.

Como homenaje a don José María Lacarra, director del Centro de Estudios Medievales, catedrático de Historia Medieval de la universidad de Zaragoza, investigador y impulsor de esta clase de estudios en Aragón, se publica este volumen, en el que han colaborado alguno de sus maestros, como Sánchez Albornoz y varios de sus discípulos y compañeros.

La simple nómina de los autores de los trabajos que componen este volumen, puede dar idea de su importancia. Son los siguientes: J. M.^a Font Rius, Manuel Riu y Frederic Udina y Martorell, de la universidad de Barcelona; Claudio Sánchez Albornoz, de la de Buenos Aires; Santiago Aguadé, E. Mitre Fernández y fray Justo Pérez Urbel, de la de Madrid; Alberto Cañada, Francisco Iñiguez, Angel Martín Duque y Luis E. Romera, de la de Pamplona; M. Molho, de la de París; J.A. García de Cortazar y Serafín Moralejo, de la de Santiago; Marcel Durliat, de la de Toulouse; Gonzalo Borrás, Juan F. Esteban Lorente, M. García Guatas, M. Gómez de Valenzuela y M. A. Martín Bueno, de la de Zaragoza; Antonio Durán y Federico Balaguer, del Instituto de Estudios Altoaragoneses; Juan Utrilla, del colegio universitario de Huesca.

Los trabajos de tema aragonés son mayoritarios y dado el número de participantes en el homenaje, los organizadores tuvieron que limitar la extensión de los trabajos.

Como muchos de los artículos se refieren al Altoaragón, procuraremos recensionarlos en sucesivos números.—*José Manuel Sánchez Fisá*.

ARTICULOS

CAÑADA JUSTE, ALBERTO: *El posible solar originario de los Banu Qasi*. "Homenaje a don José María Lacarra" (Zaragoza, 1977), págs. 33-38.

Breve, pero sugestivo artículo, en el que Alberto Cañada expone una atrayente hipótesis sobre el primitivo solar de los Banu Qasi, que localiza, a la izquierda del Ebro, en las comarcas de Olite y Exea. La estirpe de los Banu Qasi tendría un posible origen navarro.—F. B.

LACAVE, JOSÉ LUIS, *Pleito judío por una herencia en aragonés y caracteres hebreos*. "Sefarad", tomo XXX, págs. 325-337.

Este estudio que desarrolla el Sr. Lacave hace referencia a un pleito entre judíos aragoneses. La causa del litigio es la disputa que sobre la posesión de una herencia presentan la viuda del finado y los herederos de la misma, por un lado, y los sobrinos del difunto por el otro.

El trabajo en cuestión nos da idea de los procedimientos judiciales referentes a la segunda mitad del siglo xv, pues el pleito es de 1465.

Lo podríamos dividir en dos partes. La primera hace un análisis de los encartados en el litigio y las causas que los promueven. La segunda establece las líneas generales de cómo se desarrollaban los procedimientos judiciales. El proceso queda sin solución por no constar la documentación correspondiente a la sentencia.

El autor ha incluido dos fotografías del manuscrito y al final de su trabajo presenta la lista de los personajes que aparecen en los documentos de dicho pleito.

Esta colaboración del Sr. Lacave llena la laguna que dejó el profesor Neuman en su trabajo "*The Jews in Spain Their Social, Political and Cultural Life During the Middle Ages*". 2 vols. Philadelphia, 1944, caps. VII y VIII (págs. 112-160), ya que no trata ningún procedimiento judicial de las aljamas aragonesas en el siglo xv.—*María Luisa Cabanes Catalá*.